

DICIENDO Y HACIENDO

Herramientas de trabajo para la protección de las infancias



Terre des hommes
Ayuda a la infancia.

**FEDERATION
VAUDOISE
COOPERATION**

medicorfoundation

¿QUÉ ES DICRIENDO Y HACIENDO?



La Caja de Herramientas “Diciendo y haciendo: herramientas de trabajo para la protección de las infancias”, acoge los contenidos pedagógicos que desde Terre des hommes - Lausanne (Tdh-L) hemos desarrollado desde una visión integral que incorpora el amplio ejercicio de prevención y protección de las infancias, puesto en práctica en el Programa Costa Norte en Colombia entre los años 2012 y 2023. Nuestros acumulados de saber construido en este extenso periodo se ponen al servicio de la comunidad, las y los agentes de cambio y las distintas redes comunitarias para aportar a sus repertorios de acción, fortalecer su rol en la sociedad y contribuir a la sostenibilidad de las estrategias que iniciamos y que han adquirido su propia vida y dinámica.

¿PARA QUÉ SIRVE?



La Caja de Herramientas “Diciendo y haciendo: herramientas de trabajo para la protección de las infancias” es un recurso para facilitar la enseñanza y el aprendizaje por medio de materiales, productos metodológicos y elementos didácticos que pueden ser utilizados por los agentes de cambio de diversos territorios, para promover los ejercicios de prevención y protección de las infancias. Con ellos, podrás planificar y desarrollar actividades que impulsen una participación activa en defensa de los derechos de niñas, niños y adolescentes e incentiven, a la vez, los aprendizajes y saberes comunitarios de niñas, niños, adolescentes, jóvenes, familias, docentes, servidores públicos y líderes en su propósito de construir entornos protectores para las infancias.

¿QUÉ ENCONTRARÁS?



“Diciendo y haciendo: herramientas de trabajo para la protección de las infancias”, es una caja de herramientas que incluye materiales que se han trabajado en relación con el modelo integral de acompañamiento desarrollado por Tdh-L, para la protección de niñas, niños y adolescentes, el cual comprende cuatro Entornos Protectores que son los ámbitos donde niñas, niños y adolescentes se interrelacionan con los actores que tienen responsabilidad en la garantía de sus derechos. En cada uno de ellos se recogen:



Familia

Estrategias para promover la prevención de las violencias contra niñas, niños y adolescentes, promover las buenas prácticas familiares relacionadas con el agua, saneamiento e higiene -WASH-, la desnutrición y el cuidado ambiental, para la prevención de enfermedades en mujeres en estado de gestación, los niños y las niñas, y su entorno más cercano.



Escuela

Estrategias y planes para promover el aprendizaje, la incidencia y el fortalecimiento para la protección, la garantía de derechos y los liderazgos en el entorno educativo o en las Instituciones Educativas.



Comunidad

Estrategias, planes, iniciativas, guías y modelos para la formación y consolidación de redes comunitarias de protección a las infancias y colectivos juveniles, dirigidas a la prevención de las violencias contra niñas, niños y adolescentes, el acceso a servicios de salud y el mejoramiento del entorno socioambiental.



Institucionalidad

Contiene políticas, recomendaciones y material didáctico encaminado a incrementar las capacidades de apoyo y respuesta a las comunidades para la incidencia en favor de la protección de las infancias.

¿QUIÉNES LA PUEDEN USAR?



La Caja de Herramientas “Diciendo y haciendo: herramientas de trabajo para la protección de las infancias” puede ser usada por las redes comunitarias, las organizaciones, las entidades y las personas que se encuentren interesadas en impulsar ciudadanías activas para el fortalecimiento de la acción integral de la protección, promoción y exigibilidad de los derechos de niñas, niños y adolescentes.

¿CÓMO PUEDES USARLA?



La Caja de Herramientas “Diciendo y haciendo: herramientas de trabajo para la protección de las infancias” tiene diversas posibilidades de uso. Puedes acudir a ella como un repositorio de información especializada en temas de prevención y protección de las infancias, donde encontrarás herramientas de formación y capacitación, metodologías para fortalecer la acción de protección a las infancias, el marco normativo de protección, materiales de trabajo y rutas de acción para la exigibilidad y defensa de los niñas, niños y adolescentes. También puedes identificar uno o varios temas que te interese trabajar y elegir la herramienta que más se ajuste a tus necesidades específicas. Para hacerlo te sugerimos los siguientes pasos:

1 Ingresa con el código QR o desde capitalizacion.tdh-latam.org/ y selecciona “Caja de Herramientas”.



2 Dale click al entorno y material al que quieres acceder.



3 Descarga el PDF y revísalo con anterioridad.



4 Prepara la forma más adecuada para trabajar el tema a desarrollar.



5 Comparte tu conocimiento y retroalimentarlo con el grupo.

¿QUÉ ES EL PROCESO DE CAPITALIZACIÓN DE EXPERIENCIAS DEL PROGRAMA COSTA NORTE DE LA DELEGACIÓN DE TDH-L DE COLOMBIA?



Hemos creado este proceso con el objetivo de aportar al empoderamiento de los agentes de cambio y, en general, de las comunidades, para contribuir a la sostenibilidad de sus iniciativas y sus estrategias en defensa de los derechos de niñas, niños y adolescentes. Para lograrlo, hemos hecho una visita al pasado, una revisión detallada de lo construido y lo hemos puesto en diálogo con diversos actores que han hecho parte de la vida de Tdh-L en nuestros más de 12 años de presencia en el país. Esta mirada de nuestra historia nos ha permitido recoger los aprendizajes, experiencias y caminos por medio de los cuales hemos generado cambios positivos y duraderos para la protección de las infancias.

El trasegar que durante décadas de nuestra presencia y trabajo en Colombia nos ha posibilitado consolidar un quehacer valioso para la construcción de entornos protectores de las infancias y este proceso intenta movilizar y echar andar este conocimiento en agencia de las comunidades, las familias, las instituciones y las escuelas, escenarios fundamentales de la protección. Este acumulado lo ponemos hoy a su servicio a través de este proceso de capitalización.

La reflexión institucional se encuentra consignada en el Informe “Cultivando la protección de las infancias: capitalización de experiencias de Tdh-L en Colombia”, y es útil como referente para otras organizaciones de cooperación que trabajan temas en contextos con características similares como la diversidad étnica y cultural, las relaciones desiguales en términos de género, la fragilidad institucional para dar respuesta a las problemáticas sociales y un impacto generado por el conflicto armado interno. Los productos de la capitalización se encuentra condensados en:



Caja de herramientas “Diciendo y haciendo: herramientas de trabajo para la protección de las infancias”:

los aprendizajes pedagógicos y metodológicos se encuentra consignados en la Caja de Herramientas para impulsar el trabajo de las redes comunitarias, las organizaciones, los procesos, las entidades y las personas que se encuentran interesadas en impulsar ciudadanía activa para el fortalecimiento de la acción integral de la protección, promoción y exigibilidad de los derechos de niñas, niños y adolescentes.



Cuadernillo “Apuntes para la Protección”: el modelo integral de acompañamiento se encuentra consignado en la herramienta para impulsar el trabajo de las organizaciones acompañantes en los territorios, las entidades y las redes comunitarias que pretendan promover iniciativas en favor de la protección de la infancia a través de estrategias y recomendaciones que les permitan cualificar su actuación.



Baraja “Ecosistemas de protección”: La estrategia para el fortalecimiento entre la institucionalidad y la comunidad se encuentra en la herramienta para las entidades, las organizaciones y las redes comunitarias que están interesadas en promover un ambiente donde, en conjunto, puedan generar capacidades de respuesta que garanticen los derechos de las infancias.

Para conocer más visita

<https://capitalizacion.tdh-latam.org/>

o ingresa al código QR



Terre des hommes
Ayuda a la infancia.

**FEDERATION
VAUDOISE
COOPERATION**

medicorfoundation